Ecologistas en Acción

Informe sobre el impacto del hormigón

El segundo material más consumido del mundo es altamente contaminante y conlleva graves impactos sociales

El hormigón ha vuelto a saltar a los medios recientemente debido a los <u>elevados precios pagados</u> <u>por la Generalitat Valenciana</u> a constructoras implicadas en casos de corrupción. Es un material que, al utilizarse principalmente en construcción, se ha asociado históricamente a escándalos políticos, la burbuja de la vivienda o proyectos urbanísticos fallidos. Además de estas controversias, este material conlleva grandes impactos ecológicos y sociales. Un <u>nuevo informe</u> de Ecologistas en Acción analiza su producción y uso, sus consecuencias y las alternativas necesarias para transformar el sector.

Un material con alta contaminación y consumo de recursos

La producción de cemento, uno de los principales componentes del hormigón, es responsable del 7 al 8% de emisiones de CO? a nivel mundial. Su descarbonización es compleja, según refleja el informe, ya que además de las emisiones de las fuentes energéticas utilizadas se suman las de los procesos químicos de su fabricación, más difícilmente evitables. Además, la extracción de materias primas de las canteras causan pérdida de hábitats, y la elevada necesidad de agua para su producción lleva al estrés hídrico, llegando a alcanzar un 9% de extracciones de agua industrial en el mundo. En la península, la localización de las fábricas en zonas que ya cuentan con poca disponibilidad de agua, como el Levante o el sur, puede aumentar la escasez de este recurso.

Su modelo de uso causa problemas sociales y ambientales

En el Estado español el consumo de hormigón se reparte en un 44% para obra pública y en un 56% para edificación residencial y no residencial. Su uso desmedido ha alimentado la especulación y el urbanismo insostenible. En zonas como las urbanas donde hay mucha concentración de hormigón, el material causa islas de calor al retenerlo por el día y liberarlo por la noche, acrecentando los efectos del calentamiento global. También impermeabiliza el suelo, impidiendo la absorción de agua en el terreno y los acuíferos y agravando las inundaciones causadas por fenómenos como la DANA, que serán cada vez más frecuentes por el cambio climático.

Un cambio urgente que pasa por reducir la demanda

Frente a los problemas del sector, el informe concluye que hay que repensar los usos y apostar por un nuevo modelo, donde es necesario no solo realizar modificaciones a los procesos productivos para lograr la descarbonización, sino una disminución de la demanda. Entre las alternativas propuestas se encuentran la rehabilitación de edificios existentes, el uso de materiales ecológicos y una planificación urbana enfocada en la regeneración de espacios en lugar de la expansión descontrolada.

El informe advierte que, sin una reducción de la demanda de hormigón, será imposible alcanzar los objetivos climáticos ni frenar los daños ambientales y sociales que provoca este sector. Y defiende que, en definitiva, es necesario un cambio de modelo desde otros ámbitos: social, laboral y económico que ponga la vida en el centro.

Descargar documento

[Fuente: Ecologistas en Acción]